

# DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 30 DE OCTUBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 45 ms. . . . . y se pone á 6 h. 17 ms.  
 Sale la luna á 4 h. 12 ms. de la madrugada y se pone á 4 h. 55 ms. de la tarde.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 11 h. 44 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Círer y Miramont.

## Seccion RELIGIOSA.

### LA IGLESIA DE JESUCRISTO.

Para calcular debidamente las ventajas que á la humanidad ha proporcionado la Santa Iglesia, bastaria tender la vista sobre el pasado que se oculta tras la benéfica sombra que en el mundo proyecta la Cruz del Gólgota.

Desde luego nos viene á la memoria el estado de aquellas sociedades, y echamos una ojeada sobre las colosales figuras de la antigüedad, en las cuales se halla como personificado el espíritu de sus épocas. Allí está Platon, que mezcla con las bellezas de la Biblia las torpezas de la filosofía helénica; estas torpezas prevalecen hasta en la enseñanza de Sócrates, el filósofo que defendía la inmortalidad del alma y pensando en esa inmortalidad bebía tranquilo la cicuta.

En pos de Grecia viene Roma. Las doctrinas paganas prostituyen

á la humanidad, y el romano embrutecido adora el parricidio en Saturno, la licencia en Venus, el hurto en Mercurio, la guerra en Marte, y hasta el infierno en Pluton. El cielo nos ha conservado sin duda el monumento de tantos vicios, para que la comparacion de Roma pagana con Roma católica sea mas evidente para gloria del cristianismo que con su brillante luz ahuyentó aquellas sombras.

Caé Roma bajo el peso de sus ídolos derribados á las plantas de miles de mártires, y viene á Europa el bárbaro, y algunos siglos despues se habla del salvaje, ese ser mas ó ménos degradado, de quien se amparó modernamente el filosofismo para calumniar al hombre social.

¿Qué era mientras tanto el pueblo escogido, este último de los tres tipos del mundo antiguo? La luz en todas partes estinguida ¿brillaba sobre él? Buscamos en la historia esta benéfica claridad, y solo encontramos la claridad vacilante de una lámpara moribunda que arroja sus últimos é irregulares reflejos. En los últimos años que precedieron al Redentor, pocas eran las inteligencias

y pocos los corazones puros que permanecían fieles á la luz. Ya no resonaba en la Sinagoga la palabra de Dios, sino las tradiciones puramente humanas y condenadas despues por Jesucristo.

Verificase el misterio de la Redencion, fúndase la verdadera Iglesia, y esta educa, pulimenta, ennoblece y doma al hombre ignorante, tosco, prostituido y esclavo de sus pasiones desenfrenadas. La Iglesia pasa á ser la prudente directora, la tierna madre de la humanidad.

¿Y no es extraño, y mas que extraño culpable, que á tantos beneficios se corresponda con la mas negra ingratitud? Los rayos del Evangelio que iluminan el mundo y penetran hasta nuestras almas; esta luz bienhechora que nos circunda por todas partes, ha penetrado felizmente en nuestras instituciones y en nuestras leyes, en nuestras costumbres mas familiares, en nuestro derecho público y privado, en nuestras ciencias y en nuestra literatura. Nada se ha escondido á su benéfico influjo, y gracias á él gustamos los placeres de la libertad social y de la igualdad evangélica que no po-

drán dar al mundo los utopistas con sus sueños. Y sin embargo, hombres hay que desprecian é insultan esta rica herencia, ignorando sin duda que de ella viven; olvidando que la Iglesia es la depositaria de los secretos de esta vida y de la eterna; cegándose hasta no ver que la Iglesia es la única fuerza moral y centro que tiene leyes para todas las necesidades de la humanidad, remedios para toda clase de dolores, consuelos para toda suerte de desgracias, lecciones para todas las fortunas, y medicinas infalibles para la salud del mundo.

¿Y no es de temer que este desprecio por la inmortal maestra de todas las naciones; esta ingratitud, esta injusticia, nos traiga alguna desgracia? Fáltenos de repente la luz evangélica, privémosnos de todas sus brillantes partículas dispersas en la atmósfera que respiramos, y entónces nos estrellaremos unos contra otros en las tinieblas.

Verdad inconcusa, porque, dígame lo que se quiera, hágase lo que se haga, la Santa Iglesia es la que guarda la llave de todos los problemas sociales y naturales, y si un

## FOLLETIN.

### LA FRANCIA Y LA RUSIA

EN CONSTANTINOPLA.

#### LA CUESTION DE LOS SANTOS LUGARES.

(Véase el Diario n.º 29.)

XV.

Si la Francia es un país misionista, también lo ha sido algunas veces mártir. Su destino es dominar con las ideas; también sabe desenvainar una espada, y en esto no tiene igual en el mundo. Hemos sido muchas veces el terror y la velleja de las naciones, pero hemos sido con mas frecuencia su lumbrera y su guía. La Francia es la vanguardia de los pueblos al caminar hácia el porvenir; ella les dá alma y aliento, los enardece y los inspira. Si la Francia desapareciese repentinamente el mundo perdería su mas brillante foco de sentimientos generosos, se entorpecería su movimiento, y sus pasos serian inciertos y lentos. La supresion de la Francia haría retroceder el mundo, y los pueblos quedarían sin guía. La primera página de la historia de un país tan civilizador está escrita en el campo de Tours. Han pasado mil y cien años desde que el heroico hijo de Pepinote Heristal alzó la muralla de acero, donde se estrelló la barbarie musulmana, cuyas hordas amenazaban inundar la Europa. Los escritores árabes han llamado al teatro de esta batalla *Balat el Chuada* (la calzada de los mártires); añaden que es sagrado este sitio, donde perecieron tantos musulmanes, y que aun se oye allí el rumor de los ángeles del cielo invitando á los fieles á la oracion. También para nosotros los hijos de Francia es sagrado este sitio glorioso, porque en él alcanzaron el catolicismo y la civilizacion una brillante

victoria; y no hay duda que algunas veces los genios benéficos que velan sobre el reino de Carlomagno, se deleitan en visitar el campo de batalla de Tours.

Del seno de Francia salió la inmensa revolucion de las cruzadas, y segun la opinion de los antiguos siglos, Dios era la mano y los franceses el instrumento. Por eso la coleccion de aquellas guerras sagradas recibió el título de *Hechos de Dios por los franceses (Gesta Dei per Francos)*. La Europa entera acabó por seguir este prodigioso movimiento, pero la Francia fué la que dió la iniciativa en aquellas expediciones gigantescas, y la que tomó la parte mas gloriosa en sus grandes empresas. Cuando Jerusalem, libre y cristiana, vió alzarse otra vez el trono de David y de Salomon, solo príncipes franceses se sentaron en tan ilustre trono. Sería preciso no conocer la historia, y no comprender las revoluciones humanas en el estado en que se hallaba el mundo hace ocho siglos, para no ver en las cruzadas mas que un tropel de fanáticos dirigiéndose entre las penalidades hácia los lugares venerandos. No se hallaría actualmente un solo hombre de espíritu recto y sensato, que desconociera la elevada tendencia de las cruzadas y su influencia poderosa sobre los destinos del Occidente. Es muy cierto que no profundizaron la trascendencia de sus hechos las generaciones de los siglos XI.º, XII.º y XIII.º, pues lo que ménos conoce el hombre en la historia, es precisamente lo que hace por sí mismo, porque los sucesos de que somos testigos, ó en algunos, actores, ocultan secretos que solo saben en la posteridad. El género humano da pasos bajo la mano de Dios sin comprender por qué los ejecuta, como el soldado que anda obediendo á la voz del gefe, sin estar iniciado en sus planes y combinaciones. Una de las verdades mas incontestables de la historia, es que el prolongado y vigoroso esfuerzo de las cruzadas, fué una vasta insurreccion contra el islamismo, la cual salvó á la Europa de la barbarie musul-

mana. La Europa es deudora á las cruzadas del engrandecimiento de su existencia moral, del honor de su pasado y del desconocido brillo de su porvenir.

No era bastante para la Francia impedir el desarrollo del islamismo, contenerlo y aprisionarlo en los confines del Asia, sino que trabajaba para el cumplimiento del hecho inmenso que será decisivo para el porvenir del género humano; es decir, la reunion de Oriente y Occidente. Con este objeto, no comprendido entónces, pero de una realidad para nosotros incontestable, fundaron nuestros abuelos un reino frances en Constantinopla, y dividieron en señoríos, marquesados y ducados los países mas ilustres del Asia y de la Grecia. San Luis ihá á Egipto con proyectos de colonizacion, y llevó consigo numerosos labradores y artesanos; y si le hubieran propuesto suceder al sultan del Cairo, no hubiese rehusado (\*). Leibnitz hace admirar los grandiosos designios de San Luis en Egipto en una memoria dirigida á Luis XIV. La expedicion de Túnez, donde halló su muerte el piadoso monarca, tenía por objeto el estinguir casi completamente el islamismo africano; y el espíritu de las cruzadas, siendo de siglo en siglo mas político que religioso, produjo las eternas guerras contra los turcos que se han prolongado hasta nuestros días. Bonaparte concibió también el pensamiento de San Luis en Egipto, y Carlos X, sus proyectos sobre el África. Tan solo nos ha quedado la conquista del anciano rey que ha muerto en el destierro. Cuando su pendon libertador ondeó sobre el Peloponeso en 1828, pudo inclinarse al pasar ante las sombras de los compañeros de Guillermo de Champlitte y de Godofredo de Ville-Hardouins y ante aquellos escelsos hijos de Champana que fundaron una Grecia feudal de dos siglos. Hemos tenido una Francia de Oriente que no debe desaparecer en pro del porvenir de la civilizacion humana.

(\*). Memorias de Joinville.

XVI.

Nos ha acudido de pronto á la memoria un escrito de Leibnitz, en idioma latino, muy curioso y muy digno de su autor, peropoco conocido. Echemos sobre él una ojeada. Causará admiracion que en aquella época los mismos estrangeros concediesen á Francia la supremacia en el mundo, y cuantos y qué brillantes resultados ofrecia á nuestro país la conquista de Egipto que se propuso á Luis XIV. Esta empresa le parecia á Leibnitz «la mas grande que pudiera imaginarse y la mas fácil entre todas las grandes». Podia prepararse misteriosamente y llevarse á cabo sin ruido por un rey cuyos proyectos eran llamados *milagros del secreto*. Su triunfo elevaba al monarca á la posicion de *arbitro supremo de la cristiandad*. El enlace entre el rey de Francia y el Egipto interesaba al género humano tanto como al cristianismo. ¿Qué pensamiento mas grandioso que la expedicion de San Luis á las orillas del Nilo? Solo se frustró por la ignorancia de sus gefes. El cardenal Jimenez intentó una expedicion al Egipto con la triple cooperacion de Fernando de Castilla, Manuel de Portugal y Enrique VIII de Inglaterra, y desbarató el proyecto la muerte de Fernando. La monarquía universal es un absurdo, pero no lo es la supremacia, y segun Leibnitz, pertenece á la Francia la suprema direccion de los asuntos del globo. ¿Cómo puede adquirirla? Con la conquista de Egipto.

Leibnitz pone de manifiesto los recursos del Egipto, á cuyo país llama la *Holanda de Oriente, el manantial de los granos, y el asiento del comercio*, y es la escala general entre la India y la Europa. El ilustrado filósofo alemán creía que la conquista de Egipto causaria inmediatamente la caída del imperio turco, tocando la mejor parte á la Francia (*pars melior Franciae redit*); haciéndola dueña del Mediterráneo (*hæc maris Mediterranei domina*), y resucitando el imperio de Oriente (*imperium orientalem resu-*

dia se cerrasen sus santos libros y desapareciesen las verdades eternas, la sociedad se precipitaria en un abismo, como puente al que de improviso faltan los estribos. Al presente, mal que pese á la orgullosa soberbia de los incrédulos, el mundo civilizado descansa en paz á la sombra de la Cruz. Si esta nos faltase, entonces dejaríase oír la prediccion del Señor sobre Jerusalem, y no nos quedaría mas recurso que llorar nuestros delitos sobre las ruinas de nuestra patria. La Iglesia estableciera su centro lejos de nosotros, y como ahora pasan de Europa los misioneros á la América, podría venir un dia en que de América ó de otro remoto pais viniesen á Europa misioneros, que evangelizaran y civilizaran á nuestros descendientes los hijos de la tierra de la Iglesia católica.

Pero no, no será: Dios vela por nosotros, y no resonará en nuestros oídos la voz de maldicion, mas terrible que las trompetas de los vencedores de Babilonia. Muchos son los que se descarrian, pero muchos lloran y ruegan por los descarriados; y el Dios de esta Religion Santa, si en sus atributos es justo sobre todo lo justo, es tambien misericordioso sobre todo lo misericordioso. A pesar del riesgo que se corre, y cuyos horrores hemos bosquejado, no queremos augurar mal, ni ver á la sociedad revestida de mas negros colores que en realidad sean los suyos. Nuestro corazon se abre á la esperanza: la esperanza es Dios. En la lucha del bien y del mal, de la Iglesia y sus enemigos, nunca el Señor abandonará á los suyos: *Él lo ha dicho. ¡Venceremos!*—M. B.

(Ancora.)

De un artículo de La España en que se contesta á otro de La Nación, acerca la conveniencia de construir un cemen-

terio protestante en los afueras de Madrid, tomamos las reflexiones siguientes: Pero entremos en materia: ¿Qué tiene que ver, pregunta, la construcción de un cementerio protestante con la unidad religiosa? ¿Y qué es un cementerio? interrogamos nosotros á la vez. ¿Es un lugar sagrado? si ó no. ¿Es un sitio religioso? si ó no. ¿Es simplemente un campo destinado á recibir cadáveres, ó es un terreno santificado con ciertas palabras, ritos ó ceremonias religiosas; un terreno donde estas mismas ceremonias se repiten cada vez que en él se deposite un cadáver? Si es lo primero, no hay cuestion: la religion, la caridad, la humanidad, hasta la higiene, prescriben que el cadáver sea devuelto á la tierra de donde salió. Para el cristianismo, el cadáver de un hombre tiene siempre algo de respetable porque aquel hombre fué redimido como todo el género humano con la sangre del SALVADOR: la caridad ha señalado como una de sus obras mas afectas la de enterrar á los muertos; el decoro lo exige, la higiene pública lo manda imperiosamente. Todos estos principios están conformes, y sería la primera vez que el catolicismo dejase de estar en armonía con las legítimas necesidades y exigencias de la sociedad.

terio protestante en los afueras de Madrid, tomamos las reflexiones siguientes:

Pero conducir los cadáveres con pompa y ostentacion de ritos que determinen un culto, llevarlos á un sitio santificado por este mismo culto, y sepultarlos allí con ceremonias prescritas por ese culto, no es simplemente enterrar á los muertos, es practicar un culto; y si este culto es distinto del católico, es quebrantar solemnemente nuestra unidad religiosa. Aquí tiene nuestro colega demostrado cómo la construcción de un cementerio protestante tiene algo que ver con la unidad religiosa de España.

la nuestra, cuyas tradiciones pertenecen á nuestra historia, y que está vanagloriándose de poseer cartas de proteccion de Luis XIII, Luis XIV y Luis XV. En aquellas regiones, en cuyas montañas las águilas y los cedros son una representacion fiel de las imágenes bíblicas, hay doscientos cincuenta mil católicos que descansan bajo el escudo de nuestro nombre. El protestantismo británico se esmera en corromper su fe, en rebajar la respetuosa confianza que profesan á nuestro pais; pero sepan los maronitas que la Francia tiene fijas en ellos sus miradas benéficas y paternales. La parte griega y armenia de Oriente que profesa la religion católica no tiene mas apoyo que el nuestro; sepa pues, que debe confiar aun en él, para que no sea víctima del desaliento, y que los tenaces esfuerzos para separarla de la Iglesia universal, no triunfan ni en los momentos de mas abandono. Bajo la Restauracion, y cuando el general Guilleminot representaba al rey en Constantinopla, oprimidos los armenios católicos por odiosas medidas, merced á la influencia francesa, obtuvieron una completa satisfaccion; y estos buenos servicios obstinados y triunfantes fueron al mismo tiempo útiles al catolicismo y á la autoridad de nuestra nacion. Cuando nuestros correligionarios de Ultramar sufran alguna injusticia, debemos pedir que se repare.

No es solamente en Betlen y en Jerusalem donde se alzan los conventos de franciscanos que están bajo la proteccion francesa, sino en Ramla, Jaffa, S. Juan de Acre, Nazaret, Seide ó Sidon, Alepo, Damasco, Beirut, Antioquia, Trípoli, Alejandria, Constantinopla, Larnaca en Chipre y Esmirna. Las escuelas de los lazaristas de Constantinopla dirigidas por M. Eugenio Boré, están abiertas para los hijos de todas las naciones y creencias. Los lazaristas tienen ademas escuelas en Beirut, en Antara al pié del Líbano y en Balbek en el Antilíbano; y nuestras hermanas de la Caridad, que son una de las glorias francesas, se hallan establecidas en diversos puntos de

Orienté, asombrando á los musulmanes con el espectáculo de unas virtudes para ellos desconocidas. Los padres jesuitas, cuyas misiones en Siria fueron tan célebres en los dos últimos siglos, han vuelto á aquellos paises de algunos años á esta parte; el sucesor del emir Bechir, Haidér, los ha apoyado con su patrocinio y sus dones, y poseen seminarios y escuelas en Beirut, Biefaya, Ghazir, Zahleh y Maallaka. Se hallan tambien capuchinos en Damasco, Beirut y en Trípoli, y la piadosa liberalidad de Francia ha contribuido á que se edifique el hermoso convento del monte Carmelo. El Oriente tiene patriarcas y arzobispos católicos de los diferentes ritos, que vuelven hacia nosotros sus miradas en los tiempos calamitosos, y el solo nombre de nuestro pais les inspira valor, alivia el peso de su esclavitud y disipa sus alarmas. Todos los que oran en Oriente al pié de los altares católicos, todos los establecimientos á imagen de nuestra fé, subsisten bajo la proteccion francesa, y sucumbirían en el momento que sintieran sin contrapeso la influencia rusa, pues ménos disgusta al cisma griego una mezquita que un monasterio católico. Las revoluciones han disminuido el número y la importancia de nuestros establecimientos católicos en Oriente; conservemos, pues, lo que nos queda, y multipliquemos en cuanto podamos, los obreros leales y animosos que trabajan lejos de nosotros en el campo de Cristo.

Esta unidad, dice, no impide que se erija un campo santo á los que profesan otro culto. La misma denominacion que le da nuestro colega, la palabra *campo santo*, está indicado que es un lugar religioso, sagrado, santo como un templo, y si la construcción de un templo en que se practiquen ceremonias reprobadas por la religion de un Estado, rompe la unidad religiosa, habrá de romperla igualmente la construcción de un *campo santo*. Que el paraje tenga bóvedas ó no, que se halle abierto ó cerrado, importa poco al asunto: lo esencial es que en él se practiquen públicamente ritos y ceremonias de una religion distinta de la suya. Omítase la consagracion del lugar, suprimanse las ceremonias públicas, los signos religiosos, y queda lo que el cristianismo, la humanidad y la religion recomiendan; la obra de misericordia de sepulturar á los muertos.

Habia tiempos pasados en Madrid una costumbre digna de un gran pueblo y de una nacion eminentemente católica como España: Al encontrar un carruaje el Viático se apeaba el que iba dentro y cedía su puesto al sacerdote. Hoy que circulan en Madrid cerca de dos mil coches, se ve con mucha frecuencia á los sacerdotes cumplir á pié su santo ministerio, porque al divisarlos, los carruages retroceden por no verse en el preciso caso de seguir la añeja costumbre. Tuvo su origen cuando Rodolfo primero, emperador de Alemania, siendo todavía conde, título que, como descendientes suyos, llevan los Reyes de España, estando cazando encontró á un sacerdote que llevaba el sagrado Viático á una alquería; hizo montar al sacerdote en su caballo, condujo este del diestro sirviendo de

palafrenero al Señor de todo lo criado, y en la misma forma acompañado al clérigo al retirarse á su iglesia, á la que el piadoso conde regaló el caballo, no considerándose digno de montar en él despues de haber conducido á Jesus Sacramentado. La costumbre á que aludimos está en armonía con la religion que profesamos; es un tributo digno de la criatura á su Criador, y sentiremos infinito que se destierre por culpa de algunos ignorantes ó descreídos. Háganlo sin embargo los que no nos comprendan, pero sepan que la verdadera civilizacion, el perfeccionamiento de la especie humana, á que aspiran en el dia todos los pueblos, solo se conseguirá cuando las creencias religiosas se enfervorezcan y la piedad y los buenos sentimientos se acrisolen.

Leemos en el núm. 3.º del *Boletín Eclesiástico* del obispado de Barcelona lo siguiente:

El Escmo. é Ilmo. Sr. Obispo ha hecho una pequeña escursión con la rapidez que le permiten sus muchas ocupaciones. Estuvo en *Molins de Rey*, con el objeto de bendecir la parte de la nueva iglesia que se destina desde luego al culto, sin perjuicio de continuar la obra. Fué recibido por el R. cura ecónomo, otros eclesiásticos y municipalidad con las mayores demostraciones de júbilo, acompañándole una música hasta la casa rectoral. Llegó despues hasta el pueblo vecino de Pallejá, en donde fué recibido y festejado no ménos que lo había sido en *Molins de Rey*, y partió para San Juan Despí. Sin pérdida de tiempo tomó conocimiento del estado de la obra de la iglesia, y comunicadas las oportunas instrucciones, hubo de retirarse, porque iba ya cerrando la noche.

El punto de edificacion, ensan-

qué mayor recompensa que la reciente y milagrosa salvación del joven y brillante emperador quien cifraba su esperanza! Nos dejaria de prestar tal vez su apoyo el gabinete de Viena en cuestion de los Santos Lugares? Comprendamos su estrecha alianza con el gabinete de San Petersburgo ante los peligros y dificultades que amontonan las revoluciones; llegamos hasta el punto de creer que el Austria, á pesar de las luchas de intereses en ciertas cuestiones, pueda actualmente estar de acuerdo con la Rusia en los negocios de Oriente, y que ella no diria como en el reinado de José II que *prefiere en Constantinopla los turbantes á los sombreros*; pero pediríamos en este caso, que tomara en consideracion los intereses de la civilizacion católica, y pidiera para ellos el respeto de su poderoso aliado de S. Petersburgo.

Mezquino imperio es la Cerdeña, pero podría hacer algo en esta cuestion tan digna de la religiosa solicitud de la casa de Saboya. El título de rey de Chipre y de Jerusalem que goza el rey de Cerdeña, ha podido tal vez inspirarle ambiciosos proyectos, como por ejemplo, el de una soberanía en Palestina, lo mismo que ha pensado en una monarquía de Italia; pero no son acertadas estas ilusiones, y engendrarían una política sorda, mezquina y hostil al protectorado francés. Si no estamos mal informados, la noticia secreta de Cerdeña desde 1840 á 1848, ha sido tan dañosa á nuestros intereses de la tierra santa como las brutales violaciones de los griegos á los turcos. Deseamos que el gobierno de Turquia se ocupe un poco mas de sí mismo en tan graves materias y un poco mas en el interes general del catolicismo. Por otra parte la afición á los antiguos recuerdos podría ser en la actualidad un síntoma bueno para Cerdeña, y la detendría algun tanto en la pendiente de las cosas desconocidas que arrastran al abismo.

La soberana proteccion, que en beneficio del catolicismo concedía Leibnitz á la Francia como una augusta mision en la tierra, debemos conservarla á costa de los mayores esfuerzos. Existe en el Líbano la nacion maronita, cuya fe es

## CUESTION DE ORIENTE.

La *Gaceta de Postas* de Francfort publica una carta de Omer-Bajá, dirigida al príncipe de Gortschakoff, que está concebida en estos términos: «Señor general: Tengo el honor de dirigiros esta carta por orden de mi gobierno. Mientras que la Puerta Otomana agotaba todos los medios de conciliación para conservar la paz y su independencia, la corte de San Petersburgo no ha cesado un momento de suscitar dificultades, y ha violado los tratados por medio de la ocupación de los principados de la Moldavia y de la Valaquia, que son partes integrantes del imperio otomano.

La Puerta Otomana, en lugar de usar de represalias, se ha limitado á protestar sin alejarse de la vía que podía acabar con un arreglo. La Rusia no ha manifestado sentimientos iguales. Rechaza las proposiciones que le han sido recomendadas por las potencias mediadoras, las cuales eran necesarias á la seguridad y al honor de la Sublime Puerta. En consecuencia no le queda á esta mas partido que recurrir á la guerra, deber imperioso de que no puede prescindir.

Sin embargo, como la invasión de los principados danubianos es la causa real de la guerra, por la violación de los tratados de que ha sido acompañada, la Puerta Otomana, como última prueba de sus intenciones pacíficas, propone á V. E. por mi mediación la evacuación de dichos principados, á cuyo fin concede un plazo de quince días á contar desde el en que reciba V. E. esta carta. Si durante este plazo recibiese yo de V. E. una contestación negativa, la consecuencia natural sería el principio de las hostilidades. Hé aquí lo que tengo el honor de comunicar á V. E., y aprovecho al mismo tiempo esta ocasión para manifestar á V. E. mi alta estimación.—Firmado, Omer Bajá.»

La contestación del príncipe de Gortschakoff á la orden de Omer-Pachá para que evacuase los principados, es la siguiente, según un despacho telegráfico recibido en París:

«Mi amo no está en guerra con la Turquía: pero yo no tengo orden de evacuar los principados sino cuando la Puerta haya dado al emperador las satisfacciones morales que reclama. Cuando esto se obtenga, evacuaré inmediatamente los principados en cualquier tiempo y estación. Si soy atacado por el ejército turco, me limitaré á la defensiva.»

Paris 21 de octubre.

Se tienen noticias de Malta del 15. Varios buques mercantes rusos estaban fondeados en el muelle, los cuales habían salido de los puertos turcos y regresaban á Rusia.—El gobierno otomano, por un sentimiento laudable, no solo no había querido que se inquietase á los buques rusos, sino que había declarado que les dejaría todo el tiempo que considerasen necesario para verificar sus cargos y terminar sus negocios.

Una correspondencia de las costas de Siria anuncia que estaba á la vista una división de buques turcos y egipcios que se dirigía á Trípoli á fin de embarcar en este punto á un cuerpo de 6,000 hombres para trasladarlo á Constantinopla.

El duque de Nemours ha llegado de incógnito á Milán, procedente de Viena, bajo el nombre de Luis Lambene, debiendo salir para Génova.

Idem 23.

Los periódicos alemanes contienen las siguientes noticias fechadas en Bucharest el 8 de octubre:

«Ha circulado el rumor de que Omer-Bajá había escrito al príncipe de Gortschakoff invitándole á pasar el Danubio, y que si no lo verificaba, iría él á hacer una visita al ejército ruso.

su vuelta de Barcelona en el puente del Gallego cerca de esta ciudad.

Leemos en *La Esperanza*:

Además de los jóvenes misioneros que, según dijimos, han debido tomar hoy el hábito en el convento de San Pascual de Aranjuez, parece hay otros muchos pretendientes, que no pueden ser admitidos hasta que se concluya de habilitar aquel monasterio.

## Correo de hoy

25 DE OCTUBRE.

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las diez de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 23 pasajeros, entre ellos D. Gaspar Fernando Coll, secretario de este Gobierno de provincia.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 25 del actual, de los que tomamos las siguientes

## Disposiciones oficiales.

Un real decreto nombrando gobernador de la provincia de Santander á D. José María Bremon, director general de gobierno en el ministerio de la Gobernación.

Otro dando nueva planta á la secretaría del ministerio de la Gobernación.

Otros reales decretos nombrando empleados para la misma secretaría.

Otro real decreto en que se ordena que los gobernadores capitanes generales de la isla de Cuba, de la de Puerto-Rico y Filipinas D. Juan de la Pezuela, marques de la Pezuela, D. Fernando de Norzagaray, y D. Manuel Pavía, marques de Novaliches, desempeñen en comisión los cargos de superintendentes delegados de la real Hacienda en los distritos de sus respectivos mandos.

Un real decreto en que se ordena que los capitanes generales de las islas de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas quedan declarados directores é inspectores natos de todas las armas é institutos militares existentes en los distritos de sus respectivos mandos.

En consideración á lo que ha espuesto D. Joaquín Scheidnagel, presidente de la comisión de Hacienda de España en Londres se le releva de este cargo, declarándole cesante con el haber que por clasificación le corresponda, sin perjuicio de utilizar sus servicios cuando lo permita el estado de su salud, quedando S. M. satisfecha de los que ha prestado en aquel destino.

Otro Real decreto suprimiendo la audiencia de Puerto Príncipe en la isla de Cuba.

Otro para llevar á debido efecto lo prevenido en el artículo 19 del Concordato, respecto á los prebendados de la Real Capilla.

Otro suprimiendo los fueros del Bureo y de Correos en los dominios de Ultramar.

Se declaran cesantes, con el haber que por clasificación les corresponda, á D. Ramon de Echevarría, director general de establecimientos penales, á D. Rafael de Navascues, oficial de la clase de primeros; á D. Francisco Ibañez Camacho, de la de segundos, y á D. Iguacio José Escobar, de la de terceros; á D. José de Mesa, intendente de ejército, y superintendente general delegado de la real Hacienda de la isla de Cuba, á D. José Sando y Miranda, superintendente subdelegado de la real Hacienda en las islas Filipinas.

miento del Seminario donde aquellos hacían sus estudios y aun el que se declare la de San Juan, quinta orden militar de España, con objeto de que muertos los actuales Sanjuanistas profesos, no se estinga la orden.

El 21 terminó en Aranjuez el solemne tríduo que la comunidad de religiosos franciscos recoletos ha celebrado en acción de gracias al Señor porque despues de 18 años han vuelto á habitar su antigua casa é instalado el convento colegio para sus misiones de Filipinas. Las funciones celebradas en los tres días han sido solemnes y magestuosas, oficiando en ellas por mañana y tarde el Escmo. Sr. Arzobispo de Se-leucia. En el primer día asistieron, además de la comunidad, varios religiosos dominicos del colegio de misioneros de Ocaña, todos con sus respectivos hábitos, así como también el clero de Aranjuez y muchos eclesiásticos que acudieron de los pueblos comarcanos. En el segundo y tercero continuó la asistencia de eclesiásticos, incluso algunos mas que fueron de la corte. En los tres días asistieron á ellas y de toda ceremonia varios individuos del ayuntamiento, con los jefes y oficiales militares que se hallan allí de guarnición.

Escriben de Tortosa, que en la tarde del 8 se inauguró el nuevo puente de barcas, construido sobre el Ebro, previa la bendición del mismo por aquel ilustrísimo señor obispo, concurriendo á este acto todas las autoridades y un inmenso gentío: por la noche, el puente estaba iluminado. El domingo, debía pasar por dicho puente el primer carruaje, y este era el coche en que va la comisión eclesiástica encargada de conducir, de real orden, á la corte, la reliquia de la Santa Cinta, que, S. M., según antigua costumbre, desea tener presente al tiempo de su alumbramiento.

La primera caravana de peregrinos franceses llegó felizmente á Jerusalen el 12 de setiembre. Desde que descubrieron la ciudad, se apearon todos y oraron. Despues de haber hecho varios disparos delante de la puerta de Jaffa, entraron á caballo vestidos uniformemente de blanco y ofreciendo el mas vistoso espectáculo.

Las famosas fiestas de nuestra patrona la Virgen del Pilar, dicen desde Zaragoza, han alcanzado una suntuosidad, fausto y lucimiento que hace años no conocíamos. Es asombroso el número de forasteros que ha acudido á saludar y venerar la sagrada imagen, objeto de especial culto de los aragoneses todos. Tanto las ceremonias religiosas como los demas espectáculos públicos, presentaban un cuadro deslumbrador y vistoso por el inmenso concurso que poblaba los sitios en que tuvieron lugar. La procesion y rosario general atrajeron á las calles y balcones del tránsito de la carrera, millares de personas de todas clases y condiciones.

Hoy se ha celebrado una misa solemne con orquesta, en el templo del Pilar, á espensas de Cúchares, por haber salido ileso con sus compañeros en el vuelco que dieron á

y reparacion de templos puede considerarse en este país como vital, porque aumentada la población desde algunos años, las iglesias antiguas son muy reducidas é insuficientes para celebrarse las funciones del culto con el decoro correspondiente. En el rádio de pocas horas por estos contornos, son varias las obras que se proyectan, principian ó prosiguen. En *Mataró* se han hecho mejoras importantes en su grandioso templo parroquial, y queda que reparar el de *San José*. En *Tiana* se está tratando de levantar una nueva iglesia mayor y mas céntrica que la antigua, insuficiente y molesta, atendida la situación topográfica de aquel creciente vecindario. En *Mongat* va á emprenderse la construcción de una nueva iglesia, sobre los cimientos que se pusieron algo mas de treinta años atras. En *San Andres de Palomar* está bastante adelantado el nuevo templo, y sería de desear que las personas de alguna fortuna é influencia hiciesen un sacrificio según los deseos y sentimientos espresados por nuestro venerable Prelado en distintas ocasiones, y especialmente en una muy solemne que les reunió y arengó en la casa capitular. En la *Villa de Gracia* se trata del ensanche de la iglesia de San José, como igualmente de la construcción de otra mas céntrica y mas capaz para satisfacer las necesidades religiosas de este vecindario siempre creciente. En el *barrio del Taulat*, junto al cementerio general, va levantándose un nuevo templo, cuya importancia y necesidad tiene muy ponderadas y recomendadas nuestro Escmo. Prelado que puso la primera piedra. En *Sans* queda por concluir la última parte de su magnífica iglesia. En *Barceloneta* se está gestionando para el ensanche del hermoso templo de San Miguel. En *San Andres de la Barca* hay necesidad de llevarse á cabo la obra de la iglesia que principió sobre sesenta años atrás, y está promoviendo la empresa S. E. I. No son menos necesarias las del *Bruch* y de *Esplugas*, pero para que estas empresas sean coronadas con un feliz resultado, preciso es que los pueblos entiendan que no han de esperar todo del gobierno, sino que procuren con una santa economía hacer ahorros para destinarlos á un objeto eminentemente religioso y patriótico.

Los adelantos del siglo en la parte material han sido rápidos y estupendos, y es preciso que marche á la par la Religión, para santificarlos y precaver que de ellos se abuse y se conviertan en motivos de perdición y de ruina.

Los hombres entendidos y juiciosos deben haber celebrado el reciente decreto del emperador de los franceses, que tiende á desterrar la música teatral de las iglesias... Los españoles tienen á la vista el monasterio de Monserrat, que tan gloriosos recuerdos escita en la materia, porque en su tiempo fué un plantel de música religiosa que dió los mas brillantes resultados. Por este y otros muchos títulos es digno de fomentarse y restaurarse aquel establecimiento.

El Duque de Rivas, autorizado por todos los freires de la orden de San Juan de Jerusalen, está solicitando del gobierno el restableci-

